

ESTUDIO BÍBLICO, PRIMERA CARTA A LOS CORINTIOS, LA IGLESIA Y SU LLAMADO EN EL MUNDO DE HOY I PARTE: UN LLAMADO A LA SANTIDAD Y A LA UNIDAD DE LA IGLESIA.

TEXTO: 1 CORINTIOS 1:1-3 Pablo, llamado a ser apóstol de Jesucristo por la voluntad de Dios, y el hermano Sóstenes, 2 a la iglesia de Dios que está en Corinto, a los santificados en Cristo Jesús, llamados a ser santos con todos los que en cualquier lugar invocan el nombre de nuestro Señor Jesucristo, Señor de ellos y nuestro: 3 Gracia y paz a vosotros, de Dios nuestro Padre y del Señor Jesucristo.

Este día comenzamos una nueva serie de Estudios Bíblicos en el cual estudiaremos una de las cartas más llena de enseñanza, de exhortación y corrección para la iglesia de hoy: **LA PRIMERA CARTA DEL APÓSTOL PABLO A LOS CORINTIOS.**

La estudiaremos de una manera **TEMÁTICA** es decir, vamos a extraer los principales temas o las principales enseñanzas de cada capítulo para nuestra vida cristiana.

Para comprender mejor cada una de las enseñanzas de esta preciosa carta es necesario tener un panorama general del contexto histórico y social de la iglesia en Corinto.

1. CONTEXTO GENERAL DE LA PRIMERA CARTA A LOS CORINTIOS:

AUTOR Y FECHA

Escrita por el **apóstol Pablo** aproximadamente en el **año 55 d.C.**

Enviada desde Éfeso durante su tercer viaje misionero

2. CONTEXTO HISTÓRICO Y SOCIAL

CARACTERÍSTICAS DE LA CIUDAD DE CORINTO

Corinto era una ciudad portuaria estratégica en Grecia, conocida por su comercio, su diversidad cultural y de influencias filosóficas y religiosas.

Corinto era un centro comercial clave, lo que atraía a personas de diferentes culturas y religiones.

La ciudad albergaba templos dedicados a varios dioses, incluyendo el famoso templo de Afrodita, donde la prostitución sagrada era una práctica común. Esto influía grandemente en la inmoralidad sexual de la ciudad.

Corinto era conocida por su libertinaje sexual. El término "**CORINTIO**" llegó a ser sinónimo de inmoralidad en el mundo antiguo.

Las personas de Corinto valoraban la sabiduría humana y la elocuencia, lo que llevó a algunos cristianos a enfocarse más en la forma de hablar que en el contenido espiritual.

Había tensiones entre ricos y pobres, pues las personas de Corinto valoraban mucho el estatus social, lo que se reflejaba incluso en las reuniones cristianas (por ejemplo, en la celebración de la Cena del Señor).

3. LA IGLESIA EN CORINTO

La iglesia fue fundada por el apóstol Pablo durante su segundo viaje misionero (**Hechos 18:1-4**) **Después de estas cosas, Pablo salió de Atenas y fue a Corinto. 2 Y halló a un judío llamado Aquila, natural del Ponto, recién venido de Italia con Priscila su mujer, por cuanto Claudio había mandado que todos los judíos saliesen de Roma. Fue a ellos, 3 y como era del mismo oficio, se quedó con ellos, y trabajaban juntos, pues el oficio de ellos era hacer tiendas. 4 Y discutía en la sinagoga todos los días de reposo,[a] y persuadía a judíos y a griegos.**

Era una congregación compuesta por judíos y gentiles convertidos, con diferencias culturales y sociales muy marcadas lo que produce conflictos entre ellos.

Estaba enfrentando problemas de división, inmoralidad, pleitos legales y malentendidos sobre la doctrina cristiana.

4. TEMAS PRINCIPALES DE LA PRIMERA CARTA A LOS CORINTIOS

La Unidad en la iglesia (1 Corintios Capítulos 1-4)

La inmoralidad y la santidad del cuerpo de Cristo (1 Corintios Capítulos 5-7)

El amor y el uso correcto de los dones espirituales (1 Corintios Capítulos 12-14)

La resurrección y la esperanza futura (1 Corintios Capítulo 15)

5. IMPORTANCIA DE LA PRIMERA CARTA A LOS CORINTIOS PARA LA IGLESIA DE HOY

CORRIGE ERRORES que enfrentamos: división, pecado, desorden espiritual.

Nos llama a vivir en **SANTIDAD, UNIDAD Y AMOR.**

Nos recuerda que **CRISTO ES EL CENTRO DE LA IGLESIA.**

Nos da una **esperanza segura** en la resurrección y la eternidad con Dios.

En conclusión, la carta de 1 Corintios es una guía poderosa para la iglesia actual, para vivir en **UNIDAD, PUREZA Y AMOR**, y enfocándonos en Cristo como nuestra verdadera sabiduría y esperanza.

AHORA QUE YA ESTUDIAMOS UN POCO EL CONTEXTO HISTÓRICO Y SOCIAL EN LA CUAL FUE ESCRITA ESTA CARTA, COMENCEMOS EL ESTUDIO TEMÁTICO DEL CAPÍTULO UNO DE LA PRIMERA CARTA A LOS CORINTIOS

I) PRIMER TEMA: UN LLAMADO A LA SANTIDAD EN MEDIO DE UN MUNDO LLENO DE CORRUPCIÓN (1 CORINTIOS 1:1-3) Pablo, llamado a ser apóstol de Jesucristo por la voluntad de Dios, y el hermano Sóstenes, 2 a la iglesia de Dios que está en Corinto, a los santificados en Cristo Jesús, llamados a ser santos con todos los que en cualquier lugar invocan el nombre de nuestro Señor Jesucristo, Señor de ellos y nuestro: 3 Gracia y paz a vosotros, de Dios nuestro Padre y del Señor Jesucristo.

Como lo vimos en el contexto histórico y social, la ciudad de Corinto era un **CENTRO DE INMORALIDAD** en el mundo antiguo, había sexualidad desenfadada, y una religión basada en la prostitución como forma de adoración.

Es por eso que el apóstol Pablo le hace un llamado a la iglesia a **NO CONTAMINARSE** con la inmoralidad de la sociedad.

En estos textos encontramos dos puntos muy importantes para la iglesia que todo cristiano debe comprender: **SOMOS SANTIFICADOS Y LLAMADOS A SER SANTOS (Vs 2)** a la iglesia de Dios que está en Corinto, a los santificados en Cristo Jesús, llamados a ser santos con todos los que en cualquier lugar invocan el nombre de nuestro Señor Jesucristo, Señor de ellos y nuestro:

SANTIFICADOS: La palabra "santificados" proviene del griego "**hagiazó**", que significa "**SER HECHO SANTO**" O "**SER APARTADO**". Los creyentes son santificados al aceptar a Cristo como su Señor y Salvador, recibiendo la justificación y perdón de sus pecados (**1 Corintios 6:9-11**) **¿No sabéis que los injustos no heredarán el reino de Dios? No erréis; ni los fornicarios, ni los idólatras, ni los adúlteros, ni los afeminados, ni los que se echan con varones, 10 ni los ladrones, ni los avaros, ni los borrachos, ni los maldicientes, ni los estafadores, heredarán el reino de Dios. 11 Y esto erais algunos; mas ya habéis sido lavados, ya habéis sido santificados, ya habéis sido justificados en el nombre del Señor Jesús, y por el Espíritu de nuestro Dios.**

La palabra **SANTIFICADOS** también hace referencia a que los creyentes han sido **APARTADOS O SEPARADOS PARA DIOS (Colosenses 1:12-14)** con gozo dando gracias al Padre que nos hizo aptos para participar de la herencia de los santos en luz; 13 el cual nos ha librado de la potestad de las tinieblas, y trasladado al reino de su amado Hijo, 14 en quien tenemos redención por su sangre, el perdón de pecados.

Espiritualmente ya no somos parte de este mundo sino que hemos sido santificados para formar parte del **PUEBLO DE DIOS**

(1 Pedro 2:9) Mas vosotros sois linaje escogido, real sacerdocio, nación santa, pueblo adquirido por Dios, para que anunciéis las virtudes de aquel que os llamó de las tinieblas a su luz admirable;

EL LLAMADO A SER SANTOS: Nos habla de un **PROCESO CONTINUO** en la vida de todo creyente, es la decisión personal del cristiano de apartarse del pecado, apartarse del mal para vivir una vida agradable para nuestro Dios

Los hijos de Dios ya hemos sido santificados, pero tenemos que comprender que la vida cristiana es un camino de santificación donde debemos crecer en obediencia por medio del temor de Dios y nuestra comunión con el Señor. **(2 Corintios 7:1) Así que, amados, puesto que tenemos tales promesas, limpiémonos de toda contaminación de carne y de espíritu, perfeccionando la santidad en el temor de Dios.**

Dios nos ha llamado a ser santos y es por eso que nos ha provisto de lo necesario para que cada uno de nosotros podamos cumplir con ese llamado:

Nos ha dejado SU PALABRA (Juan 17:17) Santifícalos en tu verdad; tu palabra es verdad.

Nos ha dado DOMINIO PROPIO (2 Timoteo 1:7) Porque no nos ha dado Dios espíritu de cobardía, sino de poder, de amor y de dominio propio.

Como iglesia, como hijos de Dios **SOMOS LLAMADOS A VIVIR EN SANTIDAD** aun en un mundo y una sociedad llena de pecado, de inmoralidad y de maldad, es decir, debemos recordar que **SOMOS SAL Y LUZ EN ESTE MUNDO (Mateo 5:13-16) Vosotros sois la sal de la tierra; pero si la sal se desvaneciere, ¿con qué será salada? No sirve más para nada, sino para ser echada fuera y hollada por los hombres. 14 Vosotros sois la luz del mundo; una ciudad asentada sobre un monte no se puede esconder. 15 Ni se enciende una luz y se pone debajo de un almud, sino sobre el candelero, y alumbra a todos los que están en casa. 16 Así alumbre vuestra luz delante de los hombres, para que vean vuestras buenas obras, y glorifiquen a vuestro Padre que está en los cielos.**

Es por eso que el Señor nos hace un llamado: **NO VIVIR CONFORME A LOS VALORES DEL MUNDO (Romanos 12:2) No os conforméis a este siglo, sino transformaos por medio de la renovación de vuestro entendimiento, para que comprobéis cuál sea la buena voluntad de Dios, agradable y perfecta.**

La frase clave de este versículo es **NO OS CONFORMÉIS A ESTE SIGLO** la palabra griega "**syschēmatízethe**" significa **"AMOLDARSE" O "TOMAR LA FORMA"** de algo.

El apóstol Pablo está llamando a los creyentes a **NO TOMAR EL ESTILO DE VIDA, VALORES Y COMPORTAMIENTOS DEL MUNDO.**

II) SEGUNDO TEMA: UN LLAMADO A FOMENTAR Y MANTENER LA UNIDAD DE LA IGLESIA (1 CORINTIOS 1:10-15) Os ruego, pues, hermanos, por el nombre de nuestro Señor Jesucristo, que habléis todos una misma cosa, y que no haya entre vosotros divisiones, sino que estéis perfectamente unidos en una misma mente y en un mismo parecer. 11 Porque he sido informado acerca de vosotros, hermanos míos, por los de Cloé, que hay entre vosotros contiendas. 12 Quiero decir, que cada uno de vosotros dice: Yo soy de Pablo; y yo de Apolos; y yo de Cefas; y yo de Cristo. 13 ¿Acaso está dividido Cristo? ¿Fue crucificado Pablo por vosotros? ¿O fuisteis bautizados en el nombre de Pablo? 14 Doy gracias a Dios de que a ninguno de vosotros he bautizado, sino a Crispo y a Gayo, 15 para que ninguno diga que fuisteis bautizados en mi nombre.

Uno de los problemas principales de la iglesia en Corinto eran las divisiones que habían dentro de ella, es decir, se habían formado diferentes grupos que tenían conflictos o contiendas entre sí **(Vs 11) Porque he sido informado acerca de vosotros, hermanos míos, por los de Cloé, que hay entre vosotros contiendas.**

¿CUAL ERA LA CAUSA DE ESTAS DIVISIONES Y CONTIENDAS DENTRO DE LA IGLESIA? (Vs 12) Quiero decir, que cada uno de vosotros dice: Yo soy de Pablo; y yo de Apolos; y yo de Cefas; y yo de Cristo.

Las divisiones y las contiendas eran causadas por **LAS AFINIDADES HUMANAS** pues unos decían que eran afines a Pablo, otros eran afines a Apolos y otros eran Afines a Cefas, por causa de sus afinidades humanas habían perdido de vista lo principal: **TENÍAN QUE ESTAR UNIDOS PARA PODER CUMPLIR EL PROPÓSITO DE DIOS EN ESA SOCIEDAD.**

Hoy en día en la iglesia moderna tenemos el mismo problema de la iglesia de corinto, **NOS DIVIDIMOS POR AFINIDADES HUMANAS:**

- Aquellos que se sienten o se creen amigos de los pastores de las iglesias
- Los que solamente están dispuestos a servir si son liderados por las personas de su afinidad o su agrado.
- Los que solamente se relacionan con personas de su mismo ministerio dentro de la iglesia.

Pero todos los cristianos tenemos que comprender que **NINGÚN PASTOR, NINGÚN LÍDER**, nos ha dado la salvación, quien murió por nosotros, el único que nos ha dado salvación es nuestro Señor Jesucristo **(Vs 13) ¿Acaso está dividido Cristo? ¿Fue crucificado Pablo por vosotros? ¿O fuisteis bautizados en el nombre de Pablo?**

TODOS DEBEMOS SERVIR CON AMOR Y COMPROMISO PRIMERAMENTE POR CAUSA DE CRISTO NO POR CAUSA DE NINGÚNA PERSONA.